
地域の経営支援力強化に向けたよろず支援拠点のあり方検討会

福岡県よろず支援拠点の取組

12024年10月18日 福岡県よろず支援拠点 チーフコーディネーター 佐野賢一郎
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０-0．自己紹介：チーフコーディネーターの経歴

年月 主な職務経歴等

1990年4月～ 三井住友銀行(当時 太陽神戸三井銀行)入行、本店営業部配属。その後、新川支店、ｼｽﾃﾑ部。

2000年10月～ ＳＭＢＣベンチャーキャピタル(当時さくらキャピタル)へ社内公募で出向。
投資担当として、投資したVBのうち７社が上場を達成 (バイオ3社、ＩＴ1社、雑貨小売1社、運輸1社、不動産1社が上場)。

2005年2月 三井住友銀行 退職。

2005年3月～ ＲＩＺＡＰグループ㈱ (当時健康コーポレーション) 取締役就任。
上場担当として入社後1年3か月後に上場を達成。上場後は経営全般に加えＭ＆Ａを担当し、1年に8社買収し、当時の親会社
と同規模の事業をグループに取込み、グループ事業基盤の確立を達成。

2007年9月～ ＲＩＺＡＰグループ㈱にて買収した青森以南最大のバター脱脂粉乳工場を有する㈱弘乳舎(熊本県) の代表取締役社長就任。

2013年9月 ㈱弘乳舎 代表取締役社長退任。

2013年10月～ ㈱ベア・ホールディングス設立。代表取締役就任(現任)。Ｍ＆Ａ仲介を主事業とする。

2015年4月～ 福岡県よろず支援拠点チーフコーディネーター受託。よろず支援事業２期目の平成２７年度からチーフコーディネーターを
受託し、期末には1000人超/月とし、全国１位の来訪相談者数とした。

2019年7月～ 食器等のオリジナルブランドの会社(福岡県)設立。代表取締役就任(現任)。

2024年1月～ 貸切バス会社(沖縄県)買収。代表取締役就任(現任)。

氏名：佐野賢一郎 生年：1966年 出身地：長崎県壱岐市
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お客様（事業者）が求めていることを提供する

民間の世界では当たり前のことです。

しかしながら、公的支援機関では、「事業者が求めていること」ではなく、「公が事業者に
やらせたいこと」を提供しているように感じました。

例えば、事業計画、経営革新計画、ローカルベンチマークなどが公的支援の世界には有りま
すが（「事業計画」以外は聞いたことも無い言葉ばかりでした）、私には良く解らなかっ
たので、「自分ならこんなことを相談したい」と思うことを提供することとしました。
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０-1．９年間やってきたこと

２０１４年に始まったよろず支援事業において、福岡県よろず支援拠点は、初年度は大都市
にも関わらず全国４３位の相談者数（月平均６０人）でした。
よろず事業２期目に、突然、公的支援に一切関りの無い、公的支援の知識も無い私（佐野）
が、福岡県よろず支援拠点のＣＣＯになりましたが、９年間やってきたことは、以下のこと
です。



分野毎の相談ニーズの量を見極める

店先（よろず支援拠点）にＣＯを並べておりますと、どういった専門分野を持つＣＯは売れ
行きが良く、どういったＣＯは売れ行きが悪いのか、一目瞭然です。

それは、専門分野にとどまらず、キャラクターも含めて、売れ行き（相談者数）は全然違い
ます。
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契約更新と新規採用による品揃えの充実

商売では当たり前のことですが、「売れ行きの悪いものは以後仕入れず、売れ行きの良いも
のを多く仕入れる。売れ行きはそれほど良くはないけど、一定の需要のあるものは店の品揃
えとして少数は確保しておく。」ということを行いました。

つまり、相談者の少ないＣＯは契約更新せず、相談者の多い分野のＣＯを新規採用する。こ
の当たり前のことを９年間繰り返したところ、今の福岡県よろず支援拠点の姿になりました。
「こうありたい」といった方針などは無く、ただひたすら顧客ニーズに寄り添った結果です。

「良い商品（誰が決めてるの？）が売れる」のではなく、「売れる商品が良い商品」と思っ
ています。ＣＣＯがＣＯを評価するのではなく、顧客がＣＯを評価します。



１．福岡県よろず支援拠点の運営の方針

事業者の相談ニーズに応じた分野のＣＯをそれぞれ適正数揃え、ＣＯを空き時間なく
８時間フル稼働させ、予算を無駄無く使用し、国民の血税を有効に使う。

２．福岡県よろず支援拠点の支援の方針

よろず支援拠点事業が開始した当初の理念である下記のような言葉を今でも大切に支援を
行っている。

⚫ 理屈はいいから、とにかく売上を上げろ。
⚫ 机上の空論の事業計画などよりも、例えば新商品・サービス開発やチラシやＳＮＳなど、
売上に直結する支援をしろ。

⚫ 補助金や助成金の支援はやらなくていい。よろずは、本当に売上を上げる支援をやれ。
⚫ 良い支援をしていれば事業者はどんどん相談に来る。当たり前であるが、良い支援をし
ているのに事業者があまり来ないなんてことはあり得ず、それは良い支援をしていない
からである。

⚫ 自分の拠点が相談者を増やすことができないのに、相談者の売上を増やすことなどでき
ない。
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３．支援対象の事業者（どんな人が来るのか。 ※拠点は来る人を選ぶことはできません。）

支援対象について、規模の大小は問わない。しかし、結果として小規模が多い。小規模ほ
どウマくいっていない事業者が多いから。ウマくいっていれば大きくなっているはずなの
で、当然と言えば当然ですが。
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特に力を入れる支援対象は無い。相談を申し込んでくる全ての事業者を等しく支援する。

２０点・３０点しか取れていない生徒を、なんとか６０点を取れる生徒にしてあげるのが公
的支援の役割。７０点取れている生徒を、９０点・１００点に引き上げるのが民間コンサル
の役割であると考えています。







４．支援の分野について

どのようなＣＯを採用するかによって拠点の支援分野や性格も自ずと定まってくる。
福岡県よろず支援拠点は、多数のスペシャリストＣＯと少数のゼネラリストＣＯ（主
に中小企業診断士）で構成している。

スペシャリストＣＯを多く採用する理由

⚫ 全体では当拠点の１０数倍の予算と人員を擁する県内各地の商工会・商工会議所の
経営指導員がキッチリとゼネラリスト的支援をしておられるので、当拠点において
はゼネラリストＣＯに比し、スペシャリストＣＯの相談ニーズが強い。特にＷＥＢ
系ＩＴのニーズが強い。

⚫ 商工会・商工会議所の経営指導員は、多くがゼネラリストであり、事業計画策定や
補助金申請サポートや借入申請サポート等の多様な支援をしており、住み分けをす
べきと考えるから（中小企業庁もそのように指導していた）、ゼネラリストＣＯの
採用は最小限に止めている。

⚫ よろず以外の公的支援で活動する民間支援者（中小企業診断士が主）はゼネラリス
トが多く、こことも住み分けを考え、ゼネラリストＣＯの採用は最小限に止めてい
る（コロナ直前は診断士は１名のみ在籍）。

ものづくり系ＣＯを採用していない理由

⚫ 福岡県の他の公的支援機関は、福岡県中小企業振興ｾﾝﾀｰ、福岡県中小企業生産性向上
支援ｾﾝﾀｰ、福岡県産業・科学技術振興財団、飯塚研究開発機構、水素エネルギー製品
研究試験ｾﾝﾀｰ、福岡県工業技術ｾﾝﾀｰ、北九州産業学術推進機構、久留米地域地場産業
振興ｾﾝﾀｰなど、昭和の時代からのものづくり公的支援機関が充実しているから。
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４．支援の分野について（前頁からの続き）

再生系支援を前面に出さない理由

当拠点には６名の金融機関出身ＣＯがおり、再生系支援も行ってはいるが、再生系支
援に関しては、国事業として活性化協議会があるため、住み分けの観点から、前面に
出していない。
※直近の資金繰りに窮している事業者が当拠点に来た場合は支援している。

＜拠点のあり方に関する基本的方針＞
福岡県よろず支援拠点は、「不完全」であるべきだと考えています。
「何でも対応出来る」「何でもやる」、「自拠点はこんなに完成された素晴らしい支援機
関である」といった状態になることを望んでいません。
他支援機関の得意な領域にはなるべく踏み込まず、「足りない支援分野」「足りない支援
体制」の拠点であって、初めて他支援機関との連携が可能であると考えるからです。
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事業承継系支援を前面に出さない理由

当拠点にはＭ＆Ａに携わった経験のある４名のＣＯがいるが、国事業として事業承
継・引継ぎ支援センターがあるため、住み分けの観点から、なるべくこの分野の支援
をしないようにしている。



５．商工団体等との関係について

福岡市民病院内に実際に掲示されているもの。 左を真似て作ったイメージ。

中小企業庁が比喩として説明していた下記の役割を踏まえた関係としている。
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(1)関係性

商工団体 ＝ かかりつけ医（地域のクリニック）

よろず ＝ 総合病院・大学病院

風邪や捻挫から重病まで来る「かかりつけ医」には総合性（ゼネラリスト）が求められます。
一方、総合病院の「各科の医師」には専門性（スペシャリスト）が求めらると思っています。
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(2)ネットワーク

福岡県内６０市町村の全てに
サテライトを設置している。
コロナ前からＴＶ電話相談を
活用して県内全域を網羅した。

相手先は、商工会、商工会議
所、金融機関、市町村創業支
援施設、県の機関など。

県内８２か所の経営相談窓口。
内７５か所からは博多本部に
ＴＶ電話相談可としている。

コロナ感染拡大時に中小企業
庁が相談者とよろず支援拠点
が直接ＴＶ電話相談をするこ
とを認めた後は、テレビ電話
相談ネットワークの活用度は
下がっている。

相
談
者
向
け
チ
ラ
シ

５．商工団体等との関係について
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(3)商工会職員協議会と連携し、経営指導員・支援員へ、現場で使える専門知識を伝えている

ゼネラリストである経営指導員・支援員にも、日々、地域の事業者から、ＩＴ関連のちょっとした
相談や総務関連相談などが多く寄せられています。
これらに対応できるように、様々なセミナーを経営指導員・支援員向けに行っています。

５．商工団体等との関係について

開催日 セミナー名 ＣＯ 会場 参加人数

2023年8月23日今話題の『ChatGPT』で半自動コンテンツ作成セミナー【入門編】 小屋真伍 太宰府市商工会 5

2023年9月20日新規集客のトレンド≪Googleビジネスプロフィール≫セミナー 名島祥一 福智町商工会 11

2023年10月12日新規集客のトレンド≪Googleビジネスプロフィール≫セミナー 名島祥一 粕屋町商工会 10

2023年10月18日はじめてのクラウドファンディングセミナー 井上陽一 広川町産業展示会館 6

2023年10月18日集客を仕組み化して利益を2倍に！LINE公式アカウントセミナー 小屋真伍 飯塚市商工会 10

2023年11月6日集客・売上UPにつなげる『色使い』目からウロコセミナー 久保田みき 飯塚市商工会 31

2023年11月20日集客・売上UPにつなげる『色使い』目からウロコセミナー 久保田みき 飯塚市商工会 31

2023年12月1日ひとり経営者、小規模企業のための！Googleサービスでらくらく在庫管理セミナー＆ワーク 関戸絵理香 久留米東商工会会議室 10

2023年12月1日最新のITツール・サービスを使った売上拡大の手法について 小屋真伍 振興センター402会議室 15

2023年12月8日今話題の『ChatGPT』で半自動コンテンツ作成セミナー【入門編】 小屋真伍 西新公民館１階講堂 22

2024年9月18日
はじめてのインスタグラム集客セミナー～これからインスタグラムを始める方へ。フォロワー
を増やすための第一歩～

中村美佳 福智町商工会 13

2024年9月18日 Instagram集客のポイント10選セミナー 原美穂 うきは市民センター 11

2024年10月9日総務人事の基本実務セミナー 小林史栄 飯塚市商工会 12

2024年11月6日総務人事の基本実務セミナー 小林史栄 飯塚市商工会）

2024年11月12日資金繰り、資金調達等に関する疑問・質問にお答えするセミナー 坂本明彦 古賀市商工会

2024年11月13日総務人事の基本実務セミナー 小林史栄 飯塚市商工会

2024年12月6日総務人事の基本実務セミナー 小林史栄 振興センター

2024年12月10日確定申告を楽にする経理のやり方セミナー 小寺孝幸 小倉興産ビル

2024年12月19日人を雇ったらまずやること3つ＋アルファセミナー 小林史栄 小倉興産ビル
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(4)その他の支援機関との定期的な連携

• 政策金融公庫５支店
随時、オンライン同席相談を行っている（10～30回／月）

• 弁護士会が一緒に相談を受けている（2日／月）
• 働き方改革推進支援センター
「売上拡大・賃上げワンストップサービス福岡」を開設している（2日／月）

• 取引適正化推進相談窓口（価格転嫁窓口）
福岡商工会議所にて価格転嫁相談会を行っている（1日／月）

５．商工団体等との関係について



６．支援手法（課題設定型支援が多いか、課題解決支援が多いか、課題設定型支援と課題解決型支援が半々か）

⚫ 課題解決をして欲しい事業者がほとんど。課題設定をして欲しいと言ってくる事業者は
非常に少ないい。

⚫ 当拠点は、効率良く多くの事業者を支援するために、課題提示＆解決型としている。
事業者が初回
相談に来る前
に、自ら課題
を考え(選択し)、その
課題の解決を
当拠点に相談
する流れとし
ている。

⚫ 相談者が自ら
設定した課題
が若干的外れ
であっても、
まずはその課
題を支援し、
後に適切な課
題を設定する
ようにしてい
る。

相
談
者
向
け
チ
ラ
シ
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＜ホームページ記載内容＞



６．典型的な相談から解決までのフロー
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(1)拠点の体制

＜担当マネージャー＞
拠点事務局の事務員１０名は、担当マネージャーとして各自６名程度のＣＯを担当し、
それぞれ管理・指導している。
カルテ記載内容の不備や充実度が少ない場合は、各ＣＯに注意する。
さらに、２か月以上相談の無い事業者を担当マネージャーがリストアップし、フォ
ローを行わせている。

※事務員兼任

事
務
局



６．典型的な相談から解決までのフロー
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(2)時間割(ＣＯの１日のスケジュール)

時間 対応

9:00～9:20 朝礼。全ＣＯが当日の相談に関してＣＣＯに報告・相談。

9:20～9:30 １件目の相談準備

9:30～10:30 １件目の相談

10:30～10:45 ２件目の相談準備

10:45～11:45 ２件目の相談

11:45～12:00 ３件目の相談準備

12:00～13:00 昼休み

13:00～14:00 ３件目の相談

14;00～14:15 ４件目の相談準備

14:15～15:15 ４件目の相談

15:15～15:30 ５件目の相談準備

15:30～16:30 ５件目の相談

16:30～17:00 カルテ記入。フォロー電話・メール。

17:00～17:30 夕礼。全ＣＯが当日の相談に関してＣＣＯに報告・相談。

17:30～17:45 カルテ記入。フォロー電話・メール。

上記のフォロー時間だけでは足りないため、２回出勤（１０枠）あたり１枠（１時間）の
フォローアップ専用時間を設けている。

各ＣＯは出勤曜日が決まっており、１日あたり２０名前後が出勤。本部３名、常設サテ
ライト３か所に各１名が対面相談を行っているが、それ以外は在宅ＴＶ電話相談。



課題解決

課題解決

６．典型的な相談から解決までのフロー

(3)フロー(実際は千差万別であるが、下記はよくあるパターン)

①相談予約（電話）

②予約確定（WEBフォーム）

③ＣＯ：課題解決へのロードマップを説明

事務員が、ＣＯ毎のスキル表(後述)を確認しながら、１件約１０～
１５分ほどかけ、相談内容を聞き、対応するＣＯを決定。

①で決定した内容を相談者が確認入力(相談日時、会社名、
住所等。併せて利用に際しての留意事項への同意取得。)

初回は、まずは相談者が持ってきた課題に
取り組む。

④ＣＯ：具体的解決策の提案

⑤ＣＯ：課題解決へ実行支援 ※数回繰り返す

⑥ＣＯ：他課題設定・他ＣＯ紹介 ③～⑤での相談の中でＣＯが発見した課題を相談者
に話し、理解を得て、他ＣＯの紹介を行う。

※１時間の相談のうち、最後の５～１０分は経営に
関する「雑談」を行うようにし、他の課題の発見
に努めるよう指導している。
ゼネラリスト的センスも併せ持つスペシャリスト
ＣＯを採用することが大切。

このループを同時並行的に
行っている相談者が多い。

課題解決
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６．典型的な相談から解決までのフロー

(4)ＣＯ毎の対応可能項目表（これに従い、事務員はＣＯを割り当てる）

・・・・・CO57名

242項目

・
・
・

20
他拠点ではＣＣＯが振り分けを行うことも多いようであるが、
当拠点では９０数％は事務員が振り分けを行う。

ＣＯ名



６．典型的な相談から解決までのフロー

(5)ＣＯ紹介

21

お手元のチラシをご覧ください。
※支援人材発掘
・鹿児島県よろず支援拠点森友ＣＣＯ
相談者として当拠点に相談に来訪してきていたが、これを当拠点ＣＯに勧誘し、数年ＣＯと
して活躍した後に、鹿児島県よろず支援拠点のＣＣＯとなった。

・佐賀県よろず支援拠点大村ＣＣＯ
当拠点ＣＯ公募に応募。これをＣＯとして採用し、数年ＣＯとして活躍した後に、佐賀県よ
ろず支援拠点のＣＣＯとなった。

(6)セミナー

お手元のチラシをご覧ください。
年間６００回ほど、商工会・商工会議所・金融機関などと連携してセミナーを行って
います。
自主開催のセミナーについては、平均３名程度の少人数で行い、インタラクティブに
質問・回答（というより会話・相談）ができるようにしています。



６．今後のよろず支援拠点のあり方

(1)ＣＣＯがよろず支援拠点事業全体について感じていること

22

• よろず支援拠点事業開始当初の「本当に売上の上がる支援」「結果重視」といっ
た雰囲気が薄れているように感じます。
また、「支援手法」などの「形式」にとらわれ過ぎている感じがします。

• コロナを経て、各拠点はＴＶ電話相談を多く活用しているため、
来訪相談者数 ＝ 対面相談数 ＋ ＴＶ電話相談数
とし、従来のように、毎月発表したほうが良いと思います。

• 福岡県内においては、よろず支援拠点が存在することが前提で各支援機関が連
携・役割分担を有効に行っています。
よろず支援拠点が無くなったときに売上拡大等の相談をする重要な拠点が失われ
ることになるため、よろず支援拠点事業が長く続くことを願っています。

(2)ＣＣＯがよろず支援拠点事業全体について提案したいこと
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